

INFORMA

n.º 324

EDUCACIÓN DIFERENCIADA, DE ALFONSO AGUILÓ, 50 RESPUESTAS PARA UN DEBATE

Una manifestación de la pluralidad y la libertad

“La enseñanza diferenciada es una opción pedagógica que busca atender más específicamente a la diversidad entre el hombre y la mujer”. Con esta sencilla y realista afirmación, nada polémica, comienza Alfonso Aguiló este libro, que contiene “50 respuestas para un debate”. Sin embargo, lo que para muchos es un síntoma de pluralidad y democracia, para otros se ha convertido, por lo menos en España, en un tema tabú, protagonista de encendidas disputas que periódicamente salen a relucir en los medios de comunicación. Ante este panorama, como escribe Alfonso Aguiló, presidente de la Fundación Arenales y autor de diferentes libros sobre educación y antropología, “llama la atención que en España cueste tanto sacar la educación diferenciada del debate político o ideológico, para poder estudiar el asunto sin pretensiones, en su lugar propio, que es el ámbito pedagógico”.

Aguiló emplea la fórmula de preguntas y respuestas, 50 en total, que desde diferentes perspectivas abordan con seriedad y profesionalidad todo lo relacionado con la enseñanza diferenciada. El autor, que ha sido director durante once años de un centro de enseñanza diferenciada en la ciudad de Madrid, sitúa el debate dentro del actual contexto educativo nacional e internacional, manejando datos recientes, informes independientes y una exhaustiva bibliografía tanto de los que apoyan este modelo como de los que lo rechazan.

En todo momento, el autor defiende la enseñanza diferenciada como una opción pedagógica más, no como una verdad absoluta que deba imponerse a todo el mundo, lo mismo que la enseñanza mixta: “habrá alumnos a los que les vendrá mejor la educación mixta, y a otros la separada. No es progresista imponer un modelo único, sobre todo cuando además de ir contra el derecho y contra la libertad, va contra resultados académicos bien patentes”. Este tono de respeto por todas las opiniones está presente constantemente en el libro.

Muestra Aguiló el desarrollo y la consolidación de la enseñanza diferenciada en muchos países, como el Reino Unido, donde siete de las diez mejores escuelas públicas con mejores resultados académicos son de educación diferenciada, cuatro de chicos y tres de chicas. Habla también, y mucho, de los debates científicos que se han suscitado en Estados Unidos, a favor y en contra; de la situación en Francia, Alemania y en otros países europeos y del resto del mundo. Muchas son las cuestiones que se analizan, proporcionando una muy buena información, argumentos y muchos datos que proceden de estudios nacionales e internacionales.

Especialmente interesantes son los datos que proporciona, referidos a España, sobre las notables diferencias en resultados académicos que existen entre los chicos y las chicas. Un botón de muestra: el abandono escolar temprano es del 20,8% entre las chicas y del 28,8% en los chicos; acceden al Bachillerato un 80,4% de chicas frente al 57,6% de chicos; y la tasa de idoneidad a los 15 años, es decir, el porcentaje de alumnos que no han repetido ningún curso es del 66,8% en las chicas y del 56,9% en los chicos.

Desde una perspectiva democrática, el autor cuestiona el dogma absoluto de la escuela mixta. Para ello, reproduce unas afirmaciones de Michel Fize, sociólogo francés, miembro del *Centre National de la Recherche Scientifique* (CNRS): “Yo no critico la educación mixta. ¡Yo critico que la educación mixta sea considerada como un artículo de fe, un dogma, un principio sagrado, intocable! El objetivo de la educación mixta, la igualdad entre los sexos, parece sensato, ¡desde luego!, pero... ¿es la escuela mixta la vía que conduce a la igualdad? Yo discuto ese argumento. Planteo que, por el contrario, favorecer la igualdad exige en muchos momentos evitar la escuela mixta y abogar por las aulas separadas”. A.T.

CULTURA



**EDUCACIÓN
DIFERENCIADA**

50 RESPUESTAS PARA UN DEBATE

ALFONSO AGUILÓ



Educación Diferenciada

Alfonso Aguiló

Digital Reasons. Madrid (2014). 6 €.

Libro digital